




Практическое занятие № 31 

Тема урока: Глаголы to have, их значения как смысловых глаголов и функции 

как вспомогательных.  

Цель урока: 

1. Обучающая: 

- развитие лексических и грамматических навыков. 

- формирование грамматических навыков чтения и говорения. 

- развитие умения переводить и пользоваться словарем. 

2. Развивающая:  

-развитие способности к распределению внимания, к запоминанию.  

- расширение кругозора и поддержание интереса к изучению английского 

языка. 

3. Воспитательная:  

- формирование потребности и способности к критическому мышлению. 

Наглядные пособия: словарь, методическое указание. 

Тип урока: практическое занятие. 

Методы: словесные, наглядные, практические. 

1. Изучение нового материала. 

To have – это один из наиболее часто употребляемых глаголов в ан-

глийском языке, и, к сожалению, во многих случаях употребляется неверно. 

Этот глагол появляется на всех уровнях, но в учебниках информация дается 

разрозненно, а подробно и систематизировано особенности глагола to have не 

разбираются практически никогда. Поэтому представления о глаголе to 

have неоднозначны: многие считают, что это очень необычный глагол, у него 

какие-то особые формы, вопросы и отрицания, то ли он смысловой, то ли 

вспомогательный, имеет разные значения, то он переводится, то нет... 

Действительно, глагол to have наделен массой значений (которые мы 

вскоре рассмотрим в этой статье), поэтому переводиться может по-разному. 

Это правда, что он может быть и смысловым и вспомогательным (об этом 

также позже). 



А вот формы его очень просты: их всего три. В настоящем времени have име-

ет две формы: have для (I, you, we, they) и has для (he, she, it). 

Как неправильный глагол, в прошедшем времени have имеет форму had для 

всех лиц и чисел. В будущем– will have также для всех лиц и чисел. 

Перейдем к значениям. В процессе изучения английского все начинают заме-

чать, что диапазон значений глагола to have гораздо шире, чем просто «у ме-

ня есть». Используя глагол have, важно понимать, что же глагол обозначает в 

каждом конкретном случае, чтобы правильно его использовать. 

1. Принадлежность, обладание (Ownership, possession). 

Это первое и основное значение: иметь, обладать. Переводим чаще всего, как 

«У кого-то есть что-то», но в зависимости от контекста, можно перевести и 

как иметь, обладать, владеть. 

I have a car. – У меня есть машина. 

He has a big house. – У него есть большой дом. 

We had a lot of books. – У нас было много книг. 

She had some questions. – У нее было несколько вопросов. 

Have также может переводиться иметь в наличии, располагать: 

have a chance – иметь шанс. 

have an opportunity – иметь возможность. 

have time –располагать временем. 

have money – располагать деньгами. 

При описании внешности также используется глагол have: 

I have long hair. – У меня длинные волосы.  

He has green eyes. – У него зеленые глаза.  

В этом значении have используется как обычный смысловой глагол, 

поэтому чтобы образовать отрицательную и вопросительную формы с ним – 

используем вспомогательные глаголы нужного нам време-

ни: do/does в Present Simple, did – в Past Simple: 



I do not have a yacht. – У меня нет яхты. 

He does not have a girlfriend. – У него нет девушки. 

You did not have much money . – У тебя не было много денег. 

А теперь внимание: типичная ошибка. В кратких ответах на общие вопросы 

употребляем не have, а вспомогательный глагол того времени, в котором за-

дан вопрос: 

Do you have a yacht? – Yes, I do./No, I don’t. (Так неправильно: Yes, I have./No, 

I haven’t.) 

Does he have a girlfriend? – Yes, he does./No, he doesn’t. (Так неправильно: 

Yes, he has./No, I hasn’t.) 

Did you have much money? – Yes, we did./No, we didn’t. (Так неправильно: 

Yes, I had./No, I hadn’t.) 

2. Отношение (Relationship). 

Когда мы рассказываем о людях: о своей семье или близких, то это 

скорее отношение, чем обладание, согласны? Хотя перевод будет такой же, 

как и в первом значении: «у кого-то (есть) кто-то»: 

I have two sisters. – У меня (есть) две сестры.  

We have a lot of friends. – У нас (есть) много друзей.  

They have a big family. – У них (есть) большая семья. 

Еще раз подчеркну, что, выступая в первых двух значениях, глагол 

have является глаголом состояния (State Verb). Это значит, что он не мо-

жет использоваться во временах группы Continuous. Мы не можем наблюдать 

действия как такового. Будет неправильным сказать: I am having a car или she 

is having a brother. Запомните, что в значении «у меня есть» - только I have. 

Второй важный момент. Глагол have в значениях владеть, обладать, 

иметь в разговорной речи часто заменяется на форму have got. Об отличи-

ях have и have got  мы поговорим в отдельной статье, которая очень скоро 

появится на блоге по многочисленным просьбам наших подписчиков. Реко-

мендую ознакомиться с ней, следите за обновлениями! 

3. Действия (Actions). 



Знаете, почему с глаголом have так много устойчивых выражений? 

Дело в том, что кроме своих основных значений, описанных выше, он также 

может заменять другие глаголы, и поэтому «прижился» в речи в этих сочета-

ниях. Рассмотрим примеры выражений, в которых have – обозначает не 

«иметь, владеть, обладать», а заменяет другое действие: 

Have в значении eat (есть): 

have breakfast/ lunch/ dinner – завтракать, обедать, ужинать.  

have a sandwich for breakfast – есть бутерброд на завтрак.  

I will have a salad and some chicken, please. – Я буду (есть) салат и курицу, по-

жалуйста. 

What do you have for dinner? – Что вы едите на ужин? 

He is having his breakfast now. – Он сейчас завтракает. 

Have в значении drink (пить): 

have some coffee/ some tea – пить кофе, чай. 

have a glass of wine – выпить стакан вина. 

I will have a cup of green tea. – Я буду (пить) чашку зеленого чая. 

You should have some water if you are hot. – Вам следует выпить воды, если 

вам жарко. 

Have в значении suffer from (страдать от) или experience (пережить, испы-

тать): 

have a headache – страдать от головной боли. 

have a cold – страдать от простуды. 

have a cough – страдать от кашля. 

I am having a terrible toothache! – Я испытываю ужасную зубную боль! 

have an accident – пережить аварию. 

have a difficulty – испытывать сложности. 

Have в значении give birth to (рождать): 

have a baby – родить ребенка. 

She is going to have a baby. – У нее будет ребенок. 



They want to have three children. – Они хотят иметь троих детей. 

Our dog had four puppies. – Наша собака родила четверых щенят. 

Have в значении get (получать, покупать): 

have news – получить новости 

have information – получить информацию 

have a hometask – получить домашнее задание 

I must have those new shoes! – Я должна купить те новые туфли! 

Have в сочетании с существительным передает единичное кратковре-

менное действие, значение, которого зависит от существительного. Это не 

сложно, смотрите: 

have a walk – прогуляться 

have a look – посмотреть 

have a bath/shower – искупаться 

have a talk – поговорить 

have a conversation – побеседовать 

have a drink – выпить 

have a swim – поплавать 

have a ride – покататься 

have a nap –вздремнуть 

В вышеприведенных выражениях мы, говоря have, подразумеваем дру-

гой глагол, который является глаголом действия, поэтому меняя значение с 

состояния на действие, глагол have может использоваться во временах груп-

пы Continuous. Что вы, кстати, могли заметить в некоторых примерах. 

4. Have to - эквивалент модального глагола must. 

Если после глагола have стоит инфинитив с частичкой to, то перед вами 

– эквивалент модального глагола must (должен, обязан). Дело в том, что must 

не имеет форм прошедшего и будущего времени. Но ведь говорить об обяза-

тельствах нам нужно не только в настоящем, но и в прошедшем, и в будущем 

времени. И тут на помощь приходит have to. Важно помнить, что несмотря на 

связь с модальным глаголом и необычную форму, в этом значении гла-



гол have продолжает оставаться смысловым, поэтому образует отрицания и 

вопросы при помощи вспомогательного глагола нужного вам времени: 

I do not have to work tomorrow. – Я не должен завтра работать. 

We did not have to buy flowers. – Мы не должны были покупать цветы. 

He won’t have to do much work. – Ему не придется выполнять много работы. 

Does she have to pay? – Она должна платить? 

Did you have to cook? – Ты должен был готовить? 

4. Вспомогательный глагол во временах Perfect. 

Have в сочетании с третьей формой глаголов образует перфектные формы. В 

зависимости от времени меняется форма глагола have, а третья форма остает-

ся неизменной: в  Present Perfect используются формы настоящего времени 

(have и has), в Past Perfect – прошедшего (had), а в Future Perfect – will have. 

Подробно о каждом из этих времен вы можете прочитать в посвященных им 

статьях, сейчас же я хотела бы прояснить вопрос о сокращениях. В примерах, 

который мы разбирали выше, было недопустимо сокращать глагол have (хотя 

иногда так хочется). Во временах группы Perfect, так как have выступает 

вспомогательным глаголом, его можно сокращать: 

I have – I’ve –/aɪv/ 

you have – you’ve – /juːv/ 

we have – we’ve – /wiːv/ 

they have – they’ve – /ðeɪv/ 

he has –he’s – /hiːz/ 

she has – she’s – /ʃiːz/ 

I had – I’d – /aɪd/ (с остальными местоимениями – смотрите выше, произно-

сится по аналогии, только последний звук/d/).  В случае с будущим временем 

have не сокращается, сокращать будем will: I will have – I’ll have – /aɪlhæv/ (с 

остальными местоимениями – по аналогии, только меняем местоимение). И 

конечно, так как глагол вспомогательный, have обязателен для образования 

вопросов и отрицаний  во временах группы Prefect, где он не переводится. 



Как строить вопросы и отрицания читайте в тематических статьях, посвя-

щенным каждому  из времен. 

5. Have something done (Causative). 

Этот пункт для более продвинутых читателей, так как данная кон-

струкция обычно изучается на уровне Upper-Intermediate. Здесь have снова в 

роли вспомогательного глагола и все конструкция обозначает, что что-то вы-

полняется без участия того, кто выступает в роли подлежащего. Другими 

словами: кто-то имеет что-то сделанным, что-то делается для кого-то. Здесь 

тоже используются настоящие и прошедшие и будущие формы глагола have, 

он строит отрицания и вопросы и присутствует в коротких ответах. 

2. Актуализация грамматических навыков.  

Упражнение 1. Вставьте в предложения have, has или had:  

1) She ____ an interesting magazine. У нее есть интересный журнал.  

2) I ____ a wonderful day yesterday. Вчера у меня был чудесный день.  

3) This toy ____ a terrible noise. Эта игрушка издает ужасный шум.  

4) Your sister ____ a very beautiful dress. У твоей сестры очень красивое пла-

тье. 

 5) Maria’s house ____ only one floor. В доме Марии всего один этаж.  

6) They ____ health  problems. У них проблемы со здоровьем.  

7) We will ____ a new computer! У нас будет новый компьютер!  

Упражнение 2. Вставьте в предложения have got или has got:  

1) We ____ a meeting at the university. У нас собрание в университете.  

2) He ____ two options. У него есть два варианта.  

3) My phone ____ several themes. В моем телефоне есть несколько тем.  

4) Their son ____ a flat in London. Их сын владеет квартирой в Лондоне.  

5) I ____ a new set of glasses. У меня есть набор бокалов.  

Упражнение 3. Составьте вопросительные предложения с have got и has got:  

1) ____ you ____ a pen and a piece of paper? У тебя есть ручка и бумага?  

2) ____ she ____ a pet? Есть ли у нее домашнее животное?  

3) ____ we ____ some money? У нас есть немного денег?  



4) ____ this perfume ____ nice smell? У этого парфюма приятный запах?  

5) ____ I ____ a couple of minutes? Есть ли у меня пара минут?  

6) ____ our mother ____ a bar of chocolate? У нашей мамы есть плитка шоко-

лада?  

7) ____ they ____ wonderful view from the window of their room? Из окна их 

комнаты открывается прекрасный вид?  

Упражнение 4. Переведите предложения на английский язык, используя have 

(got), has (got), had:  

1) У тебя есть зонт?  

2) Есть ли в библиотеке необходимые книги?  

3) В какой из этих коробок есть лекарства?  

4) В том альбоме есть фотографии из отпуска.  

5) Имеется ли у нее паспорт? 

6) У него есть бутылка с водой.  

7) У кого из вас есть дети?  

8) У меня есть бабушки и дедушки.  

9) Раньше у меня были длинные волосы.  

10) У нас были веселые выходные.  

 

 

 


